

Le Canada et le processus du Sommet des Amériques : Miami – Santiago – Québec

En décembre 1994, et pour la première fois dans l'histoire des Amériques, les 34 chefs d'État et de gouvernement des pays démocratiques de l'hémisphère se sont rencontrés à l'occasion du premier Sommet des Amériques, à Miami. Face aux défis communs devant eux, ils ont discuté en vue de trouver des solutions profitables à tous. Ce Sommet de Miami a déclenché un processus dynamique de collaboration qui a engendré une plus grande stabilité politique, économique et sociale pour les populations des Amériques.

Le processus du Sommet des Amériques a contribué de façon significative à revitaliser le multilatéralisme dans la région. Un nouveau programme de travail a été établi et les leaders des démocraties des Amériques ont accepté de se rencontrer régulièrement dans le but d'améliorer et d'élargir leur coopération pour mieux réaliser leurs principaux objectifs. À mesure que le processus avance, les dirigeants partagent de nombreuses expériences, forment une perception commune et atteignent des consensus quant aux mesures collectives à prendre.

Durant les sept ans qui ont suivi le Sommet de Miami, les participants se sont engagés plus fermement à l'égard des principes communs et ont commencé à développer des éléments institutionnels de façon graduelle. Les principes auxquels ils adhèrent établissent que les participants au sommet doivent inclure les nations dont les gouvernements sont élus de façon démocratique et qui ont une économie de marché. Les éléments institutionnels sont les mécanismes qui mènent à la préparation, à la mise en application et au suivi, principalement le Groupe de suivi du sommet (GSS).

Un des objectifs fondamentaux du premier Sommet des Amériques était de réorganiser les relations interaméricaines à la lumière des conditions politiques, économiques et sociales nouvelles transformant l'hémisphère, ce qui fut réalisé grâce à un esprit de coopération sans précédent. Les dirigeants croyaient que des partenariats forts au sein de l'hémisphère mèneraient à la promotion d'intérêts mutuels, dont la démocratie, l'intégration économique et la justice sociale. Leur intention était de canaliser l'impulsion créée par la convergence des valeurs politiques et économiques dans la région.

Les dirigeants ont endossé une déclaration de principes, qui met l'accent sur quatre thèmes d'importance : maintenir et renforcer la communauté des démocraties des Amériques; promouvoir la prospérité au moyen de l'intégration économique et du libre-échange; éliminer la pauvreté et la discrimination dans l'hémisphère; et assurer un développement durable et protéger l'environnement naturel pour les générations futures. Les dirigeants ont également endossé un plan d'action comprenant un programme de vingt-trois initiatives rangées sous ces quatre thèmes.